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1．2020年度 人才培养委员会 简介

活动内容／活动目标

运营机制

活动内容：通过设定研修主题和接受培训，培养中国知识产权实务人才。

（目标）

• 主要面向自认“缺乏中国实务经验”的成员，

• 力图通过主体性学习提高水准，

• 为所属单位做出贡献。

① 年度研修主题由受训主体即委员会成员自己确定

② 受训形式不限于“听讲”，可以预先向讲师提出问题，
在当天的研修会上听取讲师讲解，进行讨论。

（在会议记录上详细记录提问、答复和讨论的内容）

人才培养

委员会

分科会长 语言

日语

中文

知识产权专门实务

研修分科会

知识产权一般实务

研修分科会

钟化企业管理

吉田 裕志

矢崎中国

盛 莉娅

委员长

钟化企业管理 吉田 裕志



委员会成员 (日语)

公司名称 姓名 备考

1 日产化学株式会社 大成 正寿 从日本参加

2 本田技研工业（中国）投资有限公司 闫 丽娟

3 三菱电机（中国）有限公司 孟 翠敏

4 东芝（中国）有限公司 王 丽君

5 日立（中国）有限公司 马 婕

6 威可楷（中国）投资有限公司 高桥 和久

7 丰田汽车（中国）投资有限公司 小田 智洋

8 电装（中国）投资有限公司 田 致玲

9 三菱化学（中国）管理有限公司 福岛 则明

10 AGC（中国）投资有限公司 山本 忠史

11 矢崎（中国）投资有限公司 盛 莉娅

12 村田（中国）投资有限公司 藤本 直史

13 日铁咨询（北京）有限公司 浅野 弘挥

- 钟化企业管理 （上海）有限公司 吉田 裕志 委员长/分科会长

※ 仅记载代表姓名。



※ 仅记载公司名称。

委员会成员 (中文)

公司名称 公司名称

1 日东电工（中国）投资有限公司 9 丰田汽车（中国）投资有限公司 (TMCI) 

2 奥林巴斯（北京）销售服务有限公司 10 阿尔卑斯（中国）有限公司

3 花王(中国)研发中心有限公司 11 尼康映像仪器销售（中国）有限公司

4 三菱电机(中国)有限公司 12 雅马哈发动机株式会社北京事务所

5 丰田纺织(中国) 13 恩希爱（杭州）薄膜有限公司

6 威可楷（中国）投资有限公司 14 富士电机北京事务所

7 富士施乐(中国)有限公司 15 村田（中国）投资有限公司

8 欧姆龙（中国）有限公司



2. 活动报告

时间 研修主题 讲师

第1次 2020/5/25 研究确定研修主题 （无）

第2次 2020/7/23 证据收集及假冒商品对策实务 IP Forward China

第3次 2020/9/17 企业知识产权法务应对 北京天达共和法律事务所

补讲
（限申请听讲者）

2020/10/21 海关特许权使用费征税 安永会计事务所

第4次 2020/11/18 中国的AI、IoT相关知识产权 品源知识产权

第5次 2021/1/20 著作权的基础与实务 西村朝日法律事务所

第6次 2021/3/18 专利及商标知识产权实务应对 北京万慧达法律事务所

（1）知识产权专门实务研修分科会［日语］

✓ 按照以下主体召开会议（共7次）。
✓ 仅第一次会议全程线上召开，其他会议则线上和线下并用。



2. 活动报告

（2）知识产权一般实务研修分科会［中文］

时间 研修主题 讲师

第1次 2020/6/24 确定本年度的研修主题 -

第2次 2020/8/26 类似商标的判定及商标侵权实务
上海金天事务所
夏宇律师

第3次 2020/10/28 专利相关实务
万慧达知识产权事务所
史雅琪顾问

第4次 2020/12/23 著作权法相关实务问题
天达共和法律事务所
管冰律师

第5次 2021/2/24 IP合同、假冒商品对策相关实务
IP FORWARD
陆洋森部长

✓ 按照以下主题开展研修（共5次）。
✓ 全部线上实施。
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3. 活动回顾

可参与确定活动的主题
✓ 第1次会议前回收有关主题设定的调查问卷，在第1次会议

上供与会人员讨论，确定主题。

✓ 所设定的主题应得到与会人员的普遍认同。

可就所关心的问题提问
✓ 就各个公司所遇到的问题进行提问/一般性的提问。

✓ 没有现成文本的崭新主题。

可服务于更广泛的群体
✓ 讲义/答疑主要面向自认缺乏中国实务经验的成员，同时还

包含最新的信息，可服务于更广泛的群体。

✓ 既能了解各个公司所遇到的问题，又有助于交流信息。

非常感谢各位讲师的耐心讲解！



4. 下一年度的计划

下一年度

・ 解散人才培养委员会。

・ JETRO主办的研讨会中尽量包括本委员会的活动内容
（设置质疑／讨论的机会）。

课题

由于线上活动所占比例增加，导致了人才培养委员会的
大部分活动（接受研修）与JETRO主办的研讨会产生了重复。

非常感谢大家一直以来对本委员会工作的大力支持！


